### 0385-0838

第 124号

電話 0422 (54) 3111 郵便番号 180-8629

# 活発化する中国の対外投資(1

]]]

資源エネルギー 分野だけではなく、家電やオー とを世界に見せつけた。 中国企業の海外投資は 上国ともに活発化している。 トバイなど製造業でも増加し、 ルギー 分野での活発な海外進出を行っているこ 反対により失敗したが、中国企業が世界の主要 である。中国海洋石油による買収は米国議会の のは、米国第9位石油企業ユノカルの買収合戦 企業を買収する力を持っていることと資源エネ 中国企業の海外投資が全世界で注目を集めた 先進国と開発途

1990年代に増加

ドルの対外投資が認可されている。UNCTA 計(認可統計)では、1979年に4件、53万 の改革開放以降であり、 対外直接投資が本格化するのは、1978年 中国の対外投資認可統

Ιţ

香港のシェアは76%である(1)。

200万ドルの対外投資が計上されている。そ Dの直接投資統計では、1982年に初めて4 ルと急増し、第2のピークを迎えた。 4年から1998年までは20億ドル台で推移 この時期が第1次ピークとなっている。199 ている。 92年に40億ドルに前年比4倍の大幅増となっ が、1990年代以降は製造業も増加し、19 より対外投資は着実に増加を続けた。 の後、中国企業の成長と対外投資規制の緩和に し、2000年を底にして2001年に69億ド 建設業などサービス産業が中心だった 44億ドルとなった1993年とともに 初期は飲

高いためで、中国対外直接投資公報(公報)で と非常に高い。これは、香港のシェアが非常に 中国の対外直接投資はアジアのシェアが80 も多い。 である。 る。これらのタックス・ヘイブンへの投資は、 島と英領バージン諸島で3・2%を占めてい いえよう。 資を除くと、米国が実質的に第2の投資先国と 中国などに再投資されている。こうした迂回投 という推定もある。「公報」では、ケイマン諸 回投資は、中国の対内投資の25%程度を占める も多く、こうした「Roundtrip」といわれる迂 また、 中南米、アフリカ、ロシアも重要な投資先で 中国企業による香港から中国への投資 香港から他地域に投資を行う中国企業 他には豪州、タイなどが主な投資先

投資先として2004年に登場し、ザンビアや ペルーが20位以内に入っている。その背景に あり、「公報」では、スーダンが累計で12位の

発行所

亜細亜大学アジア研究所 東京都武蔵野市境5-24-10

次

目

活発化する中国の対外投資(1 .... 石川

中国の葬祭事情

小 林

熙直

:

(4)

(1)

国際中堅企業」 の登場 (11)

西澤

正樹

(6)

戦後日本のアジア復帰

リ ム ペクチェン

(8)

広東省珠江デルタ進出日系企業を 取りまく環境の変化..... 矢島 夏樹 :

(10)

『アジアの窓』 透明性望まれる中国の対外協力

.... 石川 幸 : (12) 冷蔵庫生産 (1999年)、日本での販売を目

家電販売合弁(2003年)などがあげられ信(ハイセンス)による日本での住友商事との的とした三洋電機との合弁(2001年)、海

貿易障壁の回避を目的とした投資として、

あげられる。 然ガス開発のための投資が急増していることが狙っての輸出や投資を行っていることと石油天ないアフリカなどの「ニッチマーケット」をは、中国の製造業企業が、日本企業の進出が少

## 対外投資目的とその事例

(市場獲得)
た、先進国と発展途上国にわけるとわかりやすい。た、先進国と発展途上国にわけるとわかりやすい。ま技術など経営資源の獲得、に分けられる。ま資源開発・確保、 第3国輸出、 ブランドや中国企業の対外投資目的は、 市場獲得、

発表した。

は2006年3月にマレーシア進出の中止し、

オリエンタルグループへ生産委託をすることを

る。また、市場獲得のための大手企業による投 めの投資も先進国、 狙いとしてあげられる。貿易障壁を回避するた 資はブランドの浸透を同時に目的としている。 いアフリカやペルー などへの投資がニッチ市場 では、日本企業などが販売基盤を確立していな 場をターゲットとした投資である。発展途上国 があげられる。 する傾向が指摘できる。 先進国の例では、海爾 ハイアール)による米国での小型冷蔵庫生産 中国企業の市場獲得を目的とした対外投資 先進国への投資事例は、海爾による米国での その特徴としてニッチ市場をターゲットと 先進国と発展途上国の双方で行われてお 小型冷蔵庫市場というニッチ市 発展途上国ともにみられ

入割当を回避する狙いと思われる。 というなどの障壁回避を目的としていた。 華源られ、EUの中国家電品に対するアンチ・ダンられ、EUの中国家電品に対するアンチ・ダンられ、EUの中国家電品に対するアンチ・ダン 海爾によるイタリア冷蔵庫製造企業買収 (20海爾によるイタリア冷蔵庫製造企業買収 (20

備で通信省と合意に至っている。 製造、ブラジル)、長虹(テレビ製造、インド ウクライナとバングラデシュ (2000年)、 的でインドネシア(1996年)、フィリピン ルゼンチン)など多くの企業がアジア、中南 ン。ブルガリア)、小天鵝(インドネシア、ア 海広電 (テレビ製造、南アフリカ、アルゼンチ ドネシア、インド、家電専門店、ギニア)、上 造、南アフリカ)、春蘭 (エアコン製造、イン ネシア、ロシア)、海信(テレビ、エアコン製 ビ製造の康佳は南アフリカ、インドネシア、イ フィリピンにテレビ工場を設立しており、テレ 設立している。TCLは、ベトナム、インド、 年)に冷蔵庫、洗濯機、エアコンなどの工場を モロッコ (2002年)、ヨルダン (2003 ン (1998年)、パキスタン (2000年)、 立に発展している。家電では、海爾が最も積極 例は多く、 ンドに進出している。その他、格力 (エアコン (1997年)、マレーシア(1997年)、イラ 発展途上国への市場獲得を目的とした投資事 ZTE社が、携帯電話生産、地方通信網整 アフリカに進出している。 ナイジェリアで 販売拠点設立から始まり製造拠点設

オートバイも海外進出が活発である。販売や

ボイの投資があげられる。家電、オートバイとも低価格を好む中低所得層のながらインドネシアやベトナムなど低所得層のながらインドネシアやベトナムなど低所得層のながらインドネシアやベトナムなど低所得層のながらインドネシアやベトナムなど低所得層のながらインドネシアやベトナムなど低所得層のながらがあげられる。

資源開発・確保

## 全世界で積極的に投資

に展開している。 中国は経済の規模拡大と急速な産業発展によ 中国は経済の規模拡大と急速な産業発展によ 中国は経済の規模拡大と急速な産業発展によ

発展途上国への投資例では、中国海洋石油に

ダンまでのパイプラインを建設しており、

1

2年10月)とアゼルバイジャンでの合弁での2年10月)とアゼルバイジャンでの合弁での2年10月)とアゼルバイジャンでの合弁でのシアでの英BGグループ所有の天然ガスプロジェクト権利の20・767%の取得(1億150万ドル、2004年5月)、中国海洋石油によるインドネシアでの油田権利の買収(2001年4月)、中国海洋石油によるミャンマーの石油・天然ガス試掘権の6鉱区での取得(2004年10月から2005年1月)などがある。中財国企投資は、タイでカリウム鉱山を5億ドルで買収した(2003年12月)。

月)。 アフリカへの投資も活発化している。中 に合意している (80億ドル、 は、エクアドルでカナダの石油会社エンカナの れている。中国石油天然気集団と中国石化集団 が、2006年7月に3%の株式をカザフスタ 権益を持つカナダのペトロカザフスタンを買収 発の4割の株式を取得、 国石油天然気集団は、スー ダンのナイル石油開 ラジルでは、上海宝鋼集団が合弁で製鉄所建設 ンの国営石油会社カズムナイガスに売却してい した ( 41億8000万ドル2005年10月) 「へのパイプライン建設が開始されている。 ブ :有する油田権益を取得した(1億2000万 ル、2005年10月)。カザフスタンから中 中国石油天然気集団は、カザフスタンに油田 中国脅威論の広がりに配慮したものといわ 紅海沿岸のポートスー 2004年2

> 南部でも掘削を開始している。 産量は35万バーレルである。同社は、スーダン同社は、2004年5月に商業生産を開始、生96年以降の投資額は30億ドルを超えている。

中東では、イランで中国石油化工がヤバダラの5年8月から原油生産を開始し、ポートスーの5年8月から原油生産を開始し、ポートスータンまでにパイプラインを建設予定である。中域を協議中である。ナイジェリアでは、同社は設を協議中である。ナイジェリアでは、同社は設を協議中である。ナイジェリアでは、同社は設を協議中である。ナイジェリアでは、同社はいまでは、イランで中国石油化工は、スーダン資本と共同で20中東では、イランで中国石油化工が、スーダン資本と共同で20中東では、イランで中国石油化工ができる。

004年)。

004年)。

004年)。

004年)。

1004年)。

1004年)。

1004年)。

1004年)

1004年)

1004年)

1004年)

1004年)

1004年)

1004年)

1004年)

### 主要プレーヤー

同社は、約30カ国に進出し、生産量はスーダン西部で上流から下流までを行うようになった。油天然気集団(CNPC)は、国内で石油掘削国営石油会社3社とその子会社である。中国石田は、1年である。中国石田道源確保に向けて「相手と所構わず」と

同社は、 海外投資が進められている。 れており、国家戦略としてエネルギー り獲得した資金に加え、低利の公的資金といわ 企業の海外投資資金は、国内の収益、上場によ ショア開発に投資をしている。これら国営石油 開発生産を行うために1983年に設立され、 ク・コープはロンドンと香港で上場している。 南で上流から下流までを行うことになった。C 製と流通を管轄していたが、1998年以降華 ている。中国石油化工集団 (シノペック) は精 ペトロチャイナとNEWCOは同社の子会社で ネシア5万バレルで日量約60万バレルである。 インドネシアを中心に東南アジアと豪州でオフ ペック)から、地域分担に変わったわけである。 NPCとの分業が上流 (CNPC)、下流 (シノ あり、ペトロチャイナはニューヨークで上場し 中国海洋石油 (CNOOC) は、オフショア 「万バレル、カザフスタン4万バレル、インド 6万バレルである。子会社のシノペッ 中東で事業を展開しており、生産量は (続く) 分野への

注

04年度版が発表されている。公報は、2005年に20対外投資額が掲載されている。公報は、2003年度の対外投資額が掲載されている。公報は、1MF国接投資統計である。公報は金融を除く全産業を含んでおけ、2003年度中国対外直接投資統計である。公報は金融を除く全産業を含んでおけ、2003年度中国対外直済貿易年鑑に掲載されている。公報は、2004年9月にが発表されている。公報は、これまで認可ベース統計)、中国の対外直接投資統計は、これまで認可ベース統計)

いしかわこういち アジア研究所教授)